

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes @ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: **Rómulo Tovar**

Editor propietario y administrador: **MANUEL VARGAS R.**

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: **TRIBUNA**

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Miércoles 19 de Mayo de 1909

N.º 46

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los papilones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de víveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecidos, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Linares

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Linares B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

EL GOBIERNO Y LA OPOSICION REPUBLICANA

Un caballero que está escribiendo en «La Prensa Libre» algunas observaciones al mensaje del señor Presidente de la República, acaba de hacer inculpaciones indirectas a este alto dignatario, por la desastrosa situación económica a que se ha precipitado el país.

Verdad es que no se le carga con toda la culpa, pero no repartiendo equitativamente ésta entre los elementos que han contribuido al desastre nacional, más parece que sólo el Gobierno del Licenciado González Viquez debe responder de ello ante el juicio de sus compatriotas y ante el juicio de la historia. Y esto es injusto, si no temerario. Nosotros venimos pues, a razonar esa velada acusación, porque, no siendo esta la primera vez que se lanza a la consideración pública, está constituyendo ya un vicio que desvía el criterio de los costarricenses; los obliga a mirar en el gobierno un enemigo del Estado y rompe los vínculos de solidaridad y de respeto entre los gobernados y el gobernante.

El articulista a que nos referimos pretende - algo así - como acusar al señor presidente actual, porque sólo durante su gobierno, (y en el del señor Yglesias), se ha dejado de pagar sus sueldos a los empleados de la Administración; y sin medir el alcance de ciertos conceptos, se califica al gobierno de la República, como gobierno de desorden y de desbarajuste, y se compara al país - con rudeza casi inusita - con Rusia y Turquía y con Marruecos.

Comparación tremenda entre un país, como Costa Rica, concebido de culto y digno de vivir vida civilizada, con aquellos, en donde se agitan en promiscuidad sombría, espantosos errores sociales y pavorosos extravíos políticos; con aquellos, que a estas horas, y sólo mediante el esfuerzo de las nuevas generaciones, principian a desprenderse de las sombras ahogadoras del pasado.

Nosotros creemos que se debe ser duro en las críticas acerca de nuestro país, porque es obra generosa y patriótica promover con ánimo valiente su mejoramiento y dignificación; pero en ello no se debe proceder con falta de equidad y de justicia.

Que debemos preocuparnos por corregir con prontitud la situación azorosa del país, para volver al sendero. Si debemos de hacerlo; pero si antes queremos establecer responsabilidades para encontrar las causas de tal estado de cosas, no nos dejemos ofuscar el pensamiento, y limpiémoslo primero el alma de malas inclinaciones.

Veamos pues, hasta donde se equivoca el caballero articulista: Lo que más retiene a muchos de los pueblos del Continente en su ansia de liberación y en sus empeños de progreso - poderoso y amplio, son las turbulencias políticas tan repetidas, tan llenas de perversidades y de vicios, y sobre todo, tan desenfrenadas y aniquiladoramente absorbentes, que no dejan, de la vida social, una energía de la que no se apoderen y corrompan. No decimos nosotros que se sustraigan los pueblos a esas agitaciones políticas en que se ventilan los problemas trascendentales de su destino; antes satisface verlos interesados en la solución de los graves asuntos que puede importarle íntimamente, ya estudiándolos en las universidades, ya discutiéndolos en los meetings públicos, ya asistiendo a las Asambleas Legislativas, ya meditando acerca de ellos ante el análisis que al respecto haga la prensa ilustre, y en fin, contribuyendo con su patriotismo y con sus luces en la orientación de las cosas que a su Gobierno atañen, así como en el Aerógrafo y en el Foro los ciudadanos de Grecia y de Roma fijaron su ruta en la Historia y dictaron al mundo las máximas inmortales del gobierno racional y justo.

No es para nosotros malo que nuestro pueblo haga su política. Lo que es malo, lo que es grave y lo que reviste ya los caracteres de una enfermedad aniquiladora, es esa política que se viene haciendo en este país de cierto tiempo acá - fermentación de egoísmos y de perversidades pasionales, de intereses indignos y de ambiciones mediocres - y que se lanza contra nuestro pueblo, le arrebatada sus costumbres sanas, y le borra aquellas virtudes legendarias que le prestigiaban de trabajador y probo. Lo malo es esa política que no sólo daña las energías morales del pueblo, sino que trastorna al país en todas sus manifestaciones; no sólo desorganiza el orden económico, sino que también retrasa el desarrollo de las empresas nacionales.

Lo malo es esa política que todo lo debilita y enferma, y de que no tienen la culpa ni el gobernante Yglesias, ni el go-

bernante González Viquez. Porque bien grandes han sido ellos rigiendo los destinos de la nación con energía heroica - en medio de una tormenta de intereses contradictorios, con espíritu sereno y sin que todos se inquietan y acobardan; con pensamiento audaz, propio para obras de gigantescos alcances, y con nobles sentimientos, con aquel modo de pensar ilustre y de sentir caballeresco que distinguió a los viejos costarricenses republicanos, y de que tan escasos modelos se ven en las generaciones presentes. Bien grandes han sido ellos impulsando a la República con inspiraciones progresistas; pero sin embargo, toda esa grandeza ejemplar, no pudo oponerse a que se desenvolviese aquella política llena de instintos perversos que mantiene hoy en ruina y en congoja a la nación.

Si señores, desde hace muchos años se revuelve en las entrañas de la República ese Cáncer que se llama política republicana ayer, y hoy política Fernandista, y la cual, contribuyendo en ella todo lo que de inepto tiene el país, entre los hombres que quieren participar en la vida pública; todo lo de egoísta, ambicioso de pequeños favores, y todo lo envidioso de las excelentes virtudes, ha constituido una fuerza puesta frente a frente del gobierno, con espíritu de animosidad hostil; un enemigo del estado, una oposición terca, rebelde, insolente, trastornadora, y que en su empeño oscuro acude a la confabulación contra las instituciones públicas, y al crimen, contra la vida de los ciudadanos preclaros, que no habrán tenido otro pecado que ser servidores leales de su patria.

Esa oposición, hacia la cual, en algunas ocasiones se ha arrastrado a los pueblos, dirigida ella por ciudadanos que no son los mejores y de quienes no tiene la patria bondades de que hacer memoria con el orgullo de la madre que bendice a sus hijos buenos; esa oposición fué, la que con la ceguera del salvajismo fanático, se estrelló contra los propósitos magnos del Gobernante Yglesias, del mismo modo que las hordas feroces y bárbaras se lanzan contra las locomotoras que proclaman la civilización del mundo a través del desierto árido y de la selva virgen; esa misma oposición, peor dirigida aun, es la que se ha ido a estrellar contra el patriotismo transparente é insospechable, contra las actividades y los ideales del gobernante González Viquez. Y es a esa oposición dirigida por el Licenciado Fernández y por el Licenciado Jiménez, a la que deben los costarricenses y la historia, que responsabilizar por el desastre nacional.

En las situaciones difíciles el lugar del patriota no es sino uno: el de colaborar con sus luces y con sus esfuerzos todos en el empeño de salvación común. Para el patriota costarricense, durante esas administraciones del señor Yglesias y del Licenciado González Viquez, que se critica con juicio acerbo, su deber cívico, era contribuir en la obra de engrandecimiento y de consolidación del país; la oposición republicana jamás hizo esto; contrarió la administración pública, mantuvo en efervescencia los ánimos, cerró el paso a los proyectos de palpitante interés nacional, desconoció las bondades del talón de oro, se opuso como mole infranqueable al paso de las locomotoras, adulteró los proyectos salvadores del Licenciado González Viquez, desprestigió al país, hizo que se le negara el crédito, apagó las fuentes que robustecen el tesoro público, echó sombras y lodo en el camino tortuoso por donde Costa Rica va, a grandes sacrificios, a su engrandecimiento y progreso.

Y a esa labor inaudita es a la que se deben las graves dificultades que han azotado a la República en esas dos Administraciones, que sólo a su tesón, a su infatigable laboriosidad y a sus excelsas inspiraciones, deben el brillar con claridades inmortales en las páginas de la historia patria.

Nosotros tendremos siempre que acusar a esa oposición intransigente que no ha podido nunca conciliarse con los verdaderos intereses nacionales, y la acusamos porque ella es el peligro común. Mientras subsista estará desviando el criterio público, mientras subsista todo gobierno tendrá en ella un obstáculo entorpecedor.

Nosotros creemos que las generaciones jóvenes de Costa Rica deben proponerse la destrucción de esa política de odios mezquinos, de desconfianzas, y sobre todo, de inteligencias mediocres; que es una labor de patriotas el deshacer esa petrificación de bajas ambiciones que se llama republicanicismo; la dignidad de los pueblos es-

tá amenazada por esa política opositora; la marcha del país está obstruida por esa acción eternamente negativa, la armonía social está debilitándose por ese abismo que entre el gobierno y el ciudadano abren esos políticos, llamados republicanos, por una lamentable equivocación.

Antes de seguir avanzando, es necesario que los pueblos se den cuenta de los perjuicios que la oposición republicana está promoviendo en desdoro de Costa Rica, ya atentando contra los intereses de la Administración ó ya atentando contra la moralidad del país.

Costa Rica no debe perder esa nomenclatura que la enaltece ante la faz del mundo

y que la presenta como ejemplo de nación culta y genuinamente democrática.

Para eso, el escritor de «La Prensa Libre», entre los primeros ha de ser equitativo en sus apreciaciones políticas, - y no debe cargar la balanza, - con acusaciones temerarias, en desfavor del Gobierno del Licenciado González Viquez, así como tampoco eso se ha debido hacer con el del señor Yglesias.

Los culpables de verdad son otros y con esos sí se debe ser inexorable y severos. Ya es hora de borrar de nuestra vida política esa sombra que todo lo oscurece y cuyo solo nombre de oposición republicana es como la maldición del Rey Baltazar.

R. T.

La hora del Análisis

«Si todo se redujera en las contiendas políticas a disparar nuestros revólveres ó a darnos de bofetadas a la vuelta de una esquina, las instituciones de la República ocuparían un lugar secundario, y sólo dirían verdad los grandes tiradores ó los pugilistas modernos, ésos que se fueron en fuerza perdiendo todo el vigor de sus cerebros.»

MARIANO TOVAR.

Del artículo «La Inmunidad».

Ampliamente conocida nuestra tendencia de procurar la demostración precisa y clara, que diga de la calumnia con que el Jimenismo ha intentado detener el avance de nuestra causa, no es indispensable por lo pronto descender a la personal polémica, para discutir nuevamente al Caballero don Abel Pacheco, el primero en contestar a nuestro reto - circunstancias al menos, que lo caracteriza como hombre de lucha - en tanto que otros, que hicieron gobierno con el señor Yglesias, permanecen sumidos en erasmal silencio cuando oyen como «La República» órgano oficial de su causa, los ha llamados, esclavos y negros.

La actitud del señor Pacheco aunque ingrata, es levantada, que también los peadores tienen derecho a vindicarse; y no obstante las consideraciones del señor mencionado, cuando hace referencias a nuestro estilo, consideraciones que nadie considera y que pasan por el ambiente político como astros apagados por la bóveda inmensa sin que nadie los tome en cuenta, debemos hacer incapie en nuestra fundamental proposición y dirigidos a don Abel, preguntarle:

Si como Ud. dice en su segundo artículo. «No todos los subalternos del señor Yglesias descendieron a la categoría Esclavos» quiere que hagamos una clasificación de todos aquellos que compartieron sus labores con el caudillo a quien ayer se respetó y quiso, y a quien hoy por una ironía de la política baja, se le muerde la mano? Quisiera el Caballero don Abel Pacheco decirnos que entiende él por haber descendido a la categoría de esclavos?

Nosotros no fuimos Civilistas, precisamente en aquella época que muchos funcionarios públicos, cometían atropellos sin que de ellos tuviera conocimiento el entonces Presidente de la República.

Y hoy que militamos en las filas del partido que ayer combatimos, nos sorprende encontrar en el campo enemigo, a quienes estaban en la obligación por deferencia y por gratitud, no diremos a militar con el señor Yglesias, pero al menos a no denigrarlo, a no morderle la mano que un día besaron, a no escupir infamias en el rostro de un hombre que a unos dignificó con puestos de consideración, y a otros, los más, sacó de la obscuridad y elevó a la categoría de gente importante.

Esa actitud acusa mucho lodo en el alma y mucha negrura en el corazón. No importa ser Jimenistas, no; cada uno es dueño de sus opiniones y libre de rendir sus cultos a la manebria vergonzosa y al social irrespeto; pero al menos, no se olvide que en esta vida puede perdonarse a quien roba, a quien mata, porque ladrones y asesinos, susceptibles son de moralidad futura; pero el ingrato,

ni compasión merece, que así como reñega de quien ó quienes hicieron de protectores suyos, del mismo modo puede ocurrírsele mañana por reveses de fortuna, inorar su destellada venenosa en el vientre de la bendita madre que por aberraciones de la naturaleza dió a luz monstruos en vez de hombres.

No ser ingratos caballeros. Aquí en Costarricense seguimos al hombre superior, por simpatía, por gratitud, por cualquier cosa; pero éste modo de proceder en política, a nadie autoriza para ofender a quien ayer fué amigo: ¿Esclavos y negros decís? Perfectamente: pero esa inculpación gruesa, pletórica de veneno, no fué lanzada por nosotros, no; la engendró y dió a luz la imaginación dislocada del Jimenismo, y fué a remover con crueldad inaudita, el fondo de muchos sepulcros donde duermen el sueño del descauso eterno, varios honorables Costarricenses que no por haber arvido a la administración de Yglesias, descendieron a la categoría de esclavos.

«La Tribuna» que antes que órgano de una agrupación política, lo es de la prensa Costarricense, quisiera volver con energía y con valor, por los fueros de los compatriotas heridos en su dignidad de funcionarios y conciudadanos; y don Abel Pacheco dió principio a su errónea defensa, lamentando que nuestro primer artículo no tuviese la firma de su autor; como si fuera necesario una firma cuando se trata de la vindicación que siempre se merecen los hombres dignos.

«Esclavos y negros decís? Está bien: Nosotros seguiremos en la creencia de que don Abel cuando dijo: «No todos los subalternos del señor Yglesias descendieron a la categoría de esclavos» dijo un desatino. Y aquí cabe nuevamente la interrogación anterior.

Quiere el señor Pacheco que hagamos de los antiguos subalternos del señor Yglesias una consciente clasificación para ver cuales fueron, y cuales no, esclavos?

Si quiere? Pues allá vá.

Con el señor Yglesias laboraron los siguiente señores: Ministros: don Demetrio Tinoco, don Ricardo Montealegre, don Juan José Ulloa, don Ricardo Pacheco, don Leonidas Pacheco, don Ascensión Esquivel.

Gobernadores y demás: don Camilo Esquivel, don Eduardo Beeche, don Federico Fraerron, don Clodomiro Figueroa, don Rafael Rodríguez, don Pantalón Fonseca, don Roberto Castro, don Manuel Escalante, don Aquiles Bonilla, don Emiliano Padilla, don Carlos Díaz, don Vidal Quirós, don Leonidas Carranza, don Moisés Morales, don General don Aristides Román, don Manuel Ulloa, y Ud. don Abel Pacheco.

En vista de estas citas «La Tribuna» propone a la consideración de los Costarricenses, el dilema siguiente: O todos estos señores fueron esclavos del señor Yglesias y por consiguiente partícipes de ese despotismo de que tanto alardea «La República», ó todos ellos fueron honorables funcionarios, subalternos del más digno, del más progresista, y del más enérgico de los gobernantes Costarricenses. Y en este caso, que es el sostenido por nosotros, «La República», ó para ser más claros, el autor del artículo que ha motivado estos trabajos, fué un alocado y un calumniador.

¿Quién Jimenista resuelve el dilema?

¿En dónde está el gran republicano?

No hay nada que influya más á pervertir y corromper el criterio de las masas, que las mentiras de una prensa manejada por directores de e-rebro estrecho, cuyas producciones necesariamente tienen que ser raquíticas y mal intencionadas.

Debido á eso contemplamos con asombro, como hechos relativamente recientes, que debieran conservarse libres de adulteraciones, convertidas en solemnes mentiras que el Pueblo acoge sin examen, sin presumir en la mayoría de los casos, que lo que esa prensa les sirve, es con veneno que poco á poco se irá infiltrando en la conciencia de las masas, y cuyos resultados vienen á ser fatales para la orientación política y la salvación de nuestras instituciones.

La prensa que acuerpa á don Ricardo Jiménez en su candidatura, ha cacareado en diversos tonos y en distintas ocasiones, la gran falsedad de que este buen abogado, siempre tué *"El defensor de las nuestras instituciones republicanas, el gran patriota que ha salvado al País en circunstancias difíciles"* y otros títulos más que sería prolijo enumerar.

En cambio esa misma prensa que tan bien explota la credulidad de los pueblos, ha dicho sin rubor alguno: *"Rafael Yglesias fué el conculcador de las instituciones patrias, el tirano, el hombre que arruinó á Costa Rica, el mandarin de esclavos negros y otras frases sugestivas y atrayentes para los necios que se dejan engañar por los escritorzuelos de pacotilla y vulgares."*

Al ver nosotros esas alabanzas y esos cargos tan fuera de juicio y sobre todo tan apasionados y sin fundamento, se nos ocurre preguntar á esos voceros y al mismo agraciado, don Ricardo Jiménez:

Si don Rafael Yglesias Castro, fué durante sus ocho años de Gobierno, *el conculcador de nuestras instituciones Patrias, el mandarin de esclavos negros, el tirano, etc., etc.*

Y don Ricardo Jiménez *el defensor de nuestras instituciones republicanas, el gran patriota que ha salvado al país en circunstancias difíciles y demás*

¿Por qué no figura el nombre de este gran republicano, de este gran defensor de nuestras instituciones Patrias, por qué repetimos, no figura su nombre entre los mártires, que dicen esos mismos periódicos que hubo, en tiempo de Yglesias, *el gran conculcador?* ¿En dónde estaba ése gran republicano, que hoy aparece como el mártir de la causa del republicanismo?

¿Por qué, ese gran republicano que hoy alardea de democracia y puritanismo inmaculado, por qué decimos, no se enfrentó al usurpador, al mandarin, para salvar las instituciones de la República, amenazadas de muerte por Rafael Yglesias?

Contesten los aduladores, contesten los monaguillos del incensario jimenista, contesten todos esos ilusos, que se encabritan con tantos donaires y orgullo, cuando hablan del gran republicano, del salvador de las instituciones patrias, de don Ricardo Jiménez, y si ellos no contestan, que diga el mismo don Ricardo, que se justifique.

Queremos oír esa justificación.

Pues bien: al plantear el debate que nos ocupa, no caben sino, dos conclusiones del orden lógico y de sentido común.

Si don Ricardo Jiménez ha sido, y es buen republicano, el Gobierno de don Rafael Yglesias que fué malo, según dicen los horadores de don Ricardo, este señor Jiménez debía haberse enfrentado como buen republicano, al gobierno conculcador, como los mártires que dicen hubo y ni el *martirólogo* de la «República» lo nombra, ni la historia lo dice; luego, ó don Rafael Yglesias fué un buen gobernante, y los cargos de *despota y tirano, etc., etc.*, con que lo apostrofañan los jimenistas, son falsos é injustos como lo demuestra la actitud pasiva de don Ricardo si no combatir aquel Gobierno ó siendo ciertas, don Ricardo Jiménez no merece el título de republicano puesto que no combatió al se-

ñor Yglesias como era su deber, como gran republicano.

Esto es como antes dijimos, de lógica y de sentido común.

O si por el contrario, don Ricardo comprendía que el gobierno del señor Yglesias era *funesto*, como también lo dicen los jimenistas, y é! permaneció mudo como el Perro de Israel, ó fué cobarde y en tal virtud menos merece ser Presidente ó su silencio obedeció á móviles de conveniencias particulares y en ese caso ni se le puede llamar patriota ni republicano.

OBREIRO CARTAGINES

Un Jefe Político malcriado é irrespetuoso

Con motivo de haber publicado nosotros una manifestación suscrita por el ciudadano Manuel Chavez, de Orotina, y en la cual da cuenta del siguiente hecho: que hallándose en la cárcel de aquel lugar se le acercó Jenaro Asofeifa, jimenista, y le dijo: si usted protesta del Partido Civil y se adhiere al Jimenismo, en este momento quedará usted en libertad, y que en efecto, habiendo el señor Chavez accedido, al instante se cumplió lo que Asofeifa le prometiera, y con motivo de haber llamado nosotros la atención al señor Ministro Volio respecto á esa irregularidad testimoniada por otros dos ciudadanos de aquel mismo lugar: irregularidad que conceptuamos como una trasgresión patente y atrevida de las prescripciones aleccionadoras del señor Ministro que ha indicado á aquellos de sus subalternos que ejercen autoridad, ponerse sobre las pequeñas de la política para no faltar á la moralidad de la ley, y como una manera de desmentir las declaraciones de imparcialidad y justicia con que el Supremo Gobierno quiere garantizar al ciudadano en la presente lucha eleccionaria; con motivo pues de todas estas cosas, el Jefe Político de Orotina, Ricardo Monge, de quien personalmente nos ocuparemos cuando él lo quiera, hace una rectificación en «La República», periódico jimenista, en términos tales que no caben en una persona que ha tenido alguna vez la idea de suponerse decente, y que no cabe de ninguna manera, en un funcionario público.

Copiamos el siguiente párrafo de Monge para que se conozca su manera de hablar, sencillamente malcriado é irrespetuoso: «Respecto á la queja mentirosa, asquerosa y sucia que en seguida de la protesta antes dicha, se hace al señor Ministro, contra mi autoridad, no debía defenderme»...

Pues ese es su deber como funcionario y como particular, el de ser más comedido en su lenguaje. Al señor ministro no le han parecido de seguro ni asquerosos, ni sucios, ni mentirosos los comentarios de «La Tribuna»; pero, vamos! es ridículo comparar el respeto que á sus conciudadanos guarda el señor Ministro, como funcionario y como caballero, con las maneras rústicas de quien apenas es bueno para perseguir de contrabandos.

Nosotros llamamos muy respetuosamente la atención del señor Ministro respecto á esa actitud del Jefe Político de Orotina.

Juzgámosla impropia de una autoridad, y sobre todo de esas autoridades que el Gobierno del Licenciado don Cleto González Viquez desea que sean en los pueblos lo que él es al frente de la primera Magistratura de la República: respetuosas á la ley, pundonorosas, y sobretodo decentes: correctas en sus actos y pulcras en el hablar.

En cuanto á las maliciosas insinuaciones de Monge, acerca de mi supuesta conducta observada en un pueblo que apenas conozco de paso, lo reto para que diga lo que tiene de acusarme.

Tengo el orgullo alto de manifestarle á Monge que entre él y yo el jefe de la comarcas costarricense que nos conocen, no se equivoca. Y que si él quiere ponerse á prueba, lo invito á ello, para enseñarle á ser educado y respetuoso sobre todo.

R. TOVAR

DE ESCASÚ

La destitución de nuestro Jefe Político ha sido recibida con general beneplácito: el sábado no más apenas se leyó la «Gaceta Oficial», empujaron los íntimos de Apodemio al frente de ellos el Alcalde Pupo, como siempre, á tomar licor, y no era media tarde cuando los vinos, bien jumentos, pasaron por nuestras calles.

El domingo tuvieron *parvandas gordas*: en la tarde gran baile de marimba en una de las calles céntricas de esta villa—se bebió mucho guaro, mucha chicha y..... se gritó desahogadoamente—vivas y mueras á discreción.

En la noche y aprovechando la obscuridad y la ausencia del nuevo Jefe Político señor Bonilla, hizo don Apodemio de las suyas, quiso sellar su despedida con el escándalo más grande de la temporada. En los altos de la Jefatura política se improvisó un baile al que concurrieron los rabomiqueños más caracterizados; al frente de ellos el caballero de la triste figura, el revoltoso Juan Marín.

Desde los balcones del Palacio se insultaba y se gritaba despiadadamente; vivas á José Castro, á Juan Marín y á Apodemio en cambio de mueras á Rafael Yglesias y á su partido es lo que se oía en las esquinas de las calles próximas grepitos en actitud *nonsanta*.

Á doscientas varas del bochehe republicano, estaban los civilistas danzando pacíficamente cuando tuvieron que optar por la actitud prudente de retirarse á guardar sus casas.

La oportuna llegada de un piquete de policías de la Capital, puso fin á tanto desbarajuste. Disolvió los grupos, deshecho el baile y aquí paz y después gloria.

Ahora nuestros respetos al señor Bonilla: al saludar al nuevo Jefe Político, hacemos votos para que su paso por esta Villa, deje esculpido en letras de oro el timbre de justicia, tan deseada por todos los pacíficos y honrados ciudadanos escasuseños; á ello nos atenemos; y si dificultades encontrare en el desempeño de su delicada misión, ahí nos tiene á los civilistas, solícitos en cualquier momento, siempre que sus actos, como no dudamos, estén inspirados en el más estricto criterio de imparcialidad política y de severa justicia.

Ya que en ésto estamos permitámonos, le llamemos la atención acerca de los ineficaces abusos á que tenía acostumbrado su antecesor, para con los vecinos de San Antonio de esta villa, al alcoholico, al *rengido* Juan Marín; dicho prójimo tiene por vicio, después de rendir culto á Bacó, el molestar á todo el que no reza en su credo político y por supuesto, si hasta hora le han salido bien las *chanzas*, bien pudiera suceder que en lo sucesivo le saliera la *criada respondona*..... lo que es los vecinos en referencia, libres ya del yugo oprimente á que estaban sometidos, no se la aguanten, señor Marín.....si ahora la hace, la paga,—sépaló.

Y las autoridades policíacas principalmente algunos que no tardará en conocer, es indispensable que los ponga á raya.... ¡lamentamos que el furioso jimenista Rafael Lizano se quede sin los servicios del número 1971!...

Como en «La Tribuna» aparecieron tres protestas de las muchas que tenemos en cartera, de jimenistas que se han aliado á nuestra Causa, porque ellos lo solicitaron, quisieron los adalides Juan Marín y José Castro corresponder con otras tantas en «La República»; á cuyo efecto y aprovechando una de tantas *parvandas* á que nos tienen acostumbrados los azules de por acá, entre trago y trago hicieron creer á tres jimenistas que sus nombres figuraban en las listas civilistas.... y por supuesto, protesta y firmen.... pobrecitos! sin duda creen los infelices Marín y Castro que nuestro Partido se desbarran da así nomás?... nunca han figurado en el Civilismo los Sres. Miguel Marín, Ramón Vargas y Víctor León, que son los pájaros que cazarán.... nuestros sufragantes son firmes, los conocemos—sabemos que somos y sabemos también que nuestro voto le corresponde de hecho al verdadero regenerador de nuestra decada Patria—decaimiento, y dicho sea de paso, debido en mucha parte á la siste-

mática oposición que nuestro Jefe en el Congreso, hizo á nuestro dignísimo primer Mandatario, obstaculizando sus elevados propósitos; así son todas las protestas que cazan ustedes, una que cogieron bien en un momento de obsecación ahí va:

(Contra-protesta)

Yo Rafael Solís González engañado por Juan Marín en una de tantas *parvandas* á que nos tienen acostumbrados para coger adeptos, le dí mi firma inconcientemente por el Licenciado don Ricardo Jiménez. Como soy civilista y pienso seguirlo siendo hasta depositar mi voto por el único regenerador de nuestra decada Patria, don Rafael Yglesias C., protesto del abuso que conmigo cometió el señor Marín y retiro la firma que le dí.

Escasú, 17 de mayo de 1909.

Rafael Solís G.

Testigo: Pedro Brenes.

Corresponsal.

De Escasú

«Salus pópuli suprema ley»

La salud de los pueblos antes que todo; y no solo los pueblos viven y evolucionan cuando los cuerpos de sus habitantes se mantienen en estado fisiológico; así como *«no solo de pan vive el hombre»*, así también necesitan los pueblos, de aquella tranquilidad de espíritu indispensable para darle al trabajo el tiempo y la debida atención: distraerlo con jolgorios y vagateas es atrasarlo moral y materialmente; es enfermarlo, es habrille su sepultura.

Es por eso que en la actual contienda política, consideramos altamente nociva la conducta del que fué nuestro Jefe Político; sí, don Apodemio, mucho siento tener que decirselo, pero su conducta como autoridad, la hemos mirado con malos ojos. Podía Ud haber respetado y acatado, para que le respetasen y acatasen sus administrados, la ley de licores y el pueblo honrado se lo hubiera agradecido; p dria Ud. ser justo en sus funciones autoritarias y se hubiera captado nuestras simpatías; podía Ud. haber sido menos buyanguero y más formal y talvez se hubiera evitado algunos juzgamientos.

La honradez y la formalidad, son patrimonio de la educación que reciben los pueblos; y como esta, desgraciadamente no se hace accesible á todas las criaturas, es por eso que aquí como en todas partes, abunda la inclinación al mal, en el sentido lato de la palabra, y si Ud. como autoridad en vez reprimir y castigar debidamente los abusos que traen consigo las deficiencias anotadas, procura mejor fomentarlos, distrayendo á las masas, con bailes intempestivos, jolgorios y gritos subversivos que enconan las almas, burlando á la vez la ley de licores para que el vicio se manifieste en todas sus formas, lógica y naturalmente se captará, como desgraciadamente le ha sucedido, la simpatía sí, de sus amigos, pero el pueblo sensato que desde sus hogares contempla sus procedimientos y fiscaliza, no puede menos de condenarlos y reprobarlos con toda la energía del que es ofendido y ultrajado en su propia casa:

Su proceder puede haberle valido amistades, admiradores, lo que Ud. quiera, pero esas amistades, esas admiraciones no quisieramos para ninguno de nosotros—decía un célebre estadista español: *«Si quieres saber lo que vale un hombre, juzgádale, por el número de sus enemigos»*; es así que Ud. dejó por acá muchos amigos ergo..... saque el lector la consecuencia.

Comprendemos que lo dicho debe molestar su amor propio—mucho lo siento—pero siempre hemos visto que las verdades amargan.

Por lo demás, como particular, sentimos su separación, como autoridad y sólo como autoridad es que criticamos sus proceder; con esa administración, lejos de progresar los pueblos, decaen, enferman y mueren.

Un Escasuseño.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE Á D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHÍ**, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VÍCTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTRES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseia

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY»

A 0-75 EL PAR

Calle 1ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**